

Tierras Blancas Una comunidad innovadora

Si retrocedemos en el tiempo, veremos que los orígenes de Tierras Blancas se remontan al siglo XIX, donde los confusos límites entre La Serena y Coquimbo permitieron la formación de un núcleo de personas que trabajaba la piedra caliza y cal y que se mantuvo aislada durante años, ajena a las principales comunidades urbanas de esta costa.

Para conocer algunos antecedentes sobre el origen de Tierras Blancas, debemos fijar nuestro interés en los años que rodean a 1870. En este punto del tiempo, veremos que a los límites del Departamento de La Serena con los de Coquimbo hacían referencia a un sector denominado Serranías de Huachalalume, ubicado al noreste de la bahía porteña y caracterizada por ser un terraplén agreste, que derivaba de los "Cerros Negros", la columna de cerros que hoy aparece como transfondo de Tierras Blancas.

Aquellas pertenecían a una anituga estirpe real. Eran antiguas herencias de doña

Agustina Álvarez de Tobar, princesa de la casa imperial del Cuzco, y que por misteriosas razones fue enclaustrada en la orden Mercedaria de La Serena. Cuando

la muerte se le venía encima, ella logra heredar a sus hijos el patrimonio de

estas tierras de Coquimbo a inicios del siglo XVIII.

Durante años, en estas tierras se proyectaron trabajos agrícolas y mineros. Durante el siglo XIX ya existía una comunidad de trabajo que se dedicaba a la extracción de cal y piedra caliza. En esta suerte de aislamiento, el nombre de Tierras Blancas fue formándose en la memoria colectiva de serenenses y coquimbanos, surgido por la peculiar apariencia de esta zona en aquellos siglos debido a estos trabajos mineros.

Poblamiento

Parte de este sector fue entregado a los colonos europeos que llegaron con la migración de los años 50. Pocos años antes, estos terrenos habían sido dados, a su vez, a Cital, una compañía que transformó parte de Tierras Blancas en un complejo agrícola. Esta compañía entregó estas tierras a los colonos alemanes e italianos, que se instalaron en ellos para desarrollar una actividad económica.

Una década más tarde, en 1960 exactamente, llegó un grupo de

inquilinos provenientes de los sectores de Santa Elena, Corazón de María de Pan de Azúcar y otros del mineral del Tofo y Santa Fé ocuparon la zona que se ubicaba al sur de la colonia de inmigrantes. Ellos recogieron el nombre popular e informal con que se designaba a esos terrenos y a modo de fundación le comenzaron a llamar Tierras Blancas.

Las primeras familias originarias que se constituyeron fueron los Pinilla, Rodríguez, Cucillo y León, venidos de La Pampa y Pan de Azúcar, después los López, Torrejón y Álvarez, entre otros que llegaron desde La Serena, del sector alto de Coquimbo y de El Tofo. Un comité agrícola es la génesis de la primera junta de vecinos del lugar, quienes formaron, ocuparon y conformaron las primeras calles. En 1975 se regulariza la propiedad de los terrenos, dando origen a lo que es hoy Tierras Blancas.

Ocupación masiva

Como para ubicar su emplazamiento, la gente que no conocía mucho el lugar, tenía que orientarse adecuadamente para llegar a las nuevas tierras que prometían dar un hogar a los que lo necesitaban.

Las familias de aquella época que buscaban Tierras Blancas podían ver desde el Oriente la terraza de Peñuelas. Luego, llegaban a unas tierras de color blanco y viendo que podían instalarse, ocupaban los amplios y deshabitados sitios.

Entonces cada nuevo grupo familiar que llegaba preguntaba por el lugar, a los que los lugareños le respondían "tierras blancas" tal como se había denominado. Así, gracias al producto del mineral de piedra caliza existente en el lugar, por ser lo más vistoso del paisaje se fue difundiendo la voz de esta población. Poco a poco, los hombres y las mujeres fueron esparciéndose por los llanos de caliza, ocupando los espacios que antes sólo habitaban unos arenales.

Terrenos invadidos

Las historias informales cuentan que Tierras Blancas, como población ya moderna, tuvo su origen en un grupo de vecinos que se tomaron ilegalmente unos terrenos en 1960, al no tener una solución habitacional. Ellos se agruparon en torno a una somera organización y se acaudillaron para instalarse en un sector que antes se denominaba Las Conchillas y que pertenecía a una colonia de Italianos.

Los primeros vecinos tuvieron que enfrentarse a duros momentos al comienzo. Incluso en más de una ocasión fueron desalojados. Pero

finalmente esta naciente población pudo superar sus límites y se transformó en uno de los sectores más importantes para Coquimbo.

Fuente: Ediciones Especiales de Diario El Día

(como punto de referencia están los edificios del fondo, prácticamente al lado de la zona que fue tomada)

Orlando Rodríguez V. Es uno de los personajes más significativos de la comunidad.